



GRUWA : Bulletin hebdomadaire de sécurité

Sans être exhaustives, les informations fournies dans ce bulletin visent à alerter l'autorité compétente en vue des interventions ponctuelles dans les zones touchées, et prévenir les humanitaires quant au contexte sécuritaire dans leurs zones d'intervention. C'est le fruit d'un recoupement d'informations qui ne reflètent en rien le point de vue de GRUWA, sauf pour ce qui est des recommandations.

PLAN

- I. **Sommaire**
- II. **Situation sécuritaire**
- III. **Zones touchées**
- IV. **Méthodologie**
- V. **Recommandations**

I. Sommaire

Province du Haut-Katanga : la situation géographique de la province se présente de la manière que voici :

Superficie : 131.443 Km²

La Province du Haut-Katanga est limitée :

- Au Nord par l'Est de la Province du Haut-Lomami et le Sud de la Province de la Tanganyika
 - A l'Est par la République de Zambie
 - Au Sud par la République de Zambie où on retrouve la Rivière Luapula,
 - A l'Ouest par la Province du Lualaba et la Province du Haut-Lomami
- **Chef-Lieu** : Lubumbashi

La province du Haut-Katanga compte six (6) territoires qui sont :

- **Territoire de Pweto**
 - superficie : 22673 Km²
 - Secteur : Moero, Muenge, Pweto, Kiona-nzini
- **Territoire de Kipushi**
 - Superficie : 12.059 Km²
 - Secteur : Bukanda, Kaponda, Kinyama, Musoshi
- **Territoire de Mitwaba**
 - Superficie : 25.676 Km²
 - Secteur : Balomotwa, Ba Weshi, Kiona-ngoie
- **Territoire de Kasenga**
 - Superficie : 26.676 Km²
 - Secteur : Kafira, Kisamamba, Bakunda, Luapula
- **Territoire de Sakania**
 - Superficie : 21675 Km²
 - Secteur : Balala, Balamba, Baushi, Mokambo
- **Territoire de Kambove**

- Superficie : 22466 Km2
- Secteur : Lufira, Basanga

II. Situation sécuritaire

La Province du Haut-Katanga traverse l'un des moments le plus difficile de son histoire, suite à une montée en puissance de la criminalité qui se traduit notamment par un taux élevé des cas des vols à main armée, accompagnés des meurtres, des viols, et d'autres mauvais traitements à l'endroit des populations civiles.

Les types de personnes identifiées sont souvent, des personnes en arme, portant soit l'uniforme de la police, soit l'uniforme des FARDC, soit encore, un mélange des hommes en uniforme et d'autres en tenue civile.

Plusieurs réunions et discours ont été tenus par les autorités en charge de la sécurité dans la province cependant, cela est resté sans succès jusque-là, s'il faut considérer ce qui continue à se passer sur terrain où les assassinats, les meurtres, les viols, le ramassage des corps sans vie, continuent à être signalés, surtout dans les grandes agglomérations¹.

III. Les Zones touchées

a. La ville de Lubumbashi

Depuis quelques mois (Février, mars et Avril 2018), Lubumbashi est devenue plus criminogène que tous les autres coins de la province, car ayant enregistré un taux de criminalité très élevé, par rapport aux autres villes et cités de la province. Les communes et quartiers les plus touchés sont notamment (Ruashi, Kawama, Kalebuka, Kafubu, Hewa-Bora, CRAA, Golf-Maisha, Golf-Tshamalale, Golf-lido, Salongo, etc.

Voici les quelque cas enregistrés :

- ✚ **31 mars 2018 vers 1H20**, des bandits se sont introduits au domicile de Mr KAMULETE, un agent de la SNEL(Chauffeur), au Quartier premier et ont abattu ce dernier (KAMULETE). Ayant entendu le crépitement des coups de balles, les habitants du quartier se sont réveillés mais ne pouvaient pas sortir de leurs maisons. C'est ainsi que le chef de quartier kawama qui habite le quartier premier, était sorti pour comprendre ce qui se passait dans le quartier, fort malheureusement, il reçut une balle à la main gauche de la part de ses assaillants.

Comme bilan, deux personnes tuées, sept (7) maisons d'habitation cambriolées, deux femmes auraient été violées et deux autres victimes de tentative de viol après avoir été déshabillé au N°130 de l'avenue DILOLO sur la cellule MATOLEO, et plusieurs biens de valeur avaient été emportés par ces bandits.

Par ailleurs, la population de la commune de la RWASHI qui avait jugé cet acte comme étant un acte criminel de trop, s'était soulevée la veille de cet incident, en exprimant son mécontentement par des barricades sur les grandes routes et l'incendie des pneus usagers.

La police était intervenue pour rétablir l'ordre public en dispersant les manifestants à coup des gaz lacrymogènes et tirs à balles réelles. De suite de ces échauffourées 4 personnes auraient été blessées par balles, un policier lapidé par les manifestants, et un autre policier blessé au niveau de l'arrêt ambassade.

¹ Lire à ce propos les articles ci-après : <http://mediacongo.net/article-actualite-36608.html> et <https://www.radiookapi.net/2018/04/01/actualite/en-bref/insecurite-lubumbashi-long-justicia-demande-linterpellation-du-ministre>

- ✚ **Le 03 Avril 2018**, un groupe de voleurs à main armée s'était introduit dans une parcelle au quartier Hewa Bora, cellule usine, où ils ont cambriolé dans 4 maisons, en emportant plusieurs biens de valeur ainsi qu'une somme de plus ou moins 1850 USD. En outre une femme de 19 ans aurait été violée par les membres de ce groupe.
- ✚ **Le 04 Avril 2018**, à la cellule Kampingi golf Maisha, trois maisons ont été cambriolées et plusieurs biens de valeur emportés par les cambrioleurs armés.
- ✚ **La nuit du 07 au 08 Avril 2018**, plusieurs coups de balles ont retenti dans la commune annexe, au quartier KISANGA, faisant au passage un blessé. Les services de sécurité sont intervenus à cette occasion.
- ✚ **La nuit du 10 au 11 Avril 2018**, une autre équipe des bandits parmi lesquels se trouveraient des militaires armés, et qui seraient même transportés dans trois jeeps officielles des FARDC, avait débarqué dans la commune de Lubumbashi, au quartier Golf-Lido, sur l'avenue MUTEBA WA MPANG où ces bandits s'étaient introduits dans une maison où ils auraient emporté quelques biens de valeur, et sur l'avenue LUBEMBE où ils ont tué Vamosi MWANZA âgé de 23 ans et sa petite sœur Rachel MWANZA âgé de 20 ans, après avoir réclamé sans succès, la remise d'une somme de 100.000 \$.
- ✚ **La nuit du 12 au 13 Avril 2018**, crépitement intensif des coups de balles ont au croisement des avenues Nyembo et du cadastre, au quartier Hewa bora, au niveau de Kabweseseya, dans la commune de Kambemba.

b. Territoire de Kipushi

Depuis un certain temps, la cité minière de Kipushi est à son tour secouée par la criminalité, sûrement à cause de sa proximité avec la ville de Lubumbashi. Plusieurs cas des vols à main armée y ont été signalés, y compris des extorsions de la part des agents de l'ordre lors des patrouilles nocturnes.

- ✚ **La nuit la nuit du 07 au 08 Avril 2018**, une personne d'une vingtaine d'années a été tuée par les hommes en uniforme qui se sont introduits dans une maison au quartier Betty. Les malfrats auraient même violé la femme du défunt et blessé par balle le père du défunt.

c. Territoire de Kambove

Le territoire de Kambove reste caractérisé par des activités des creuseurs artisanaux. Entre le 02 et le 04 Avril 2018, un soulèvement populaire a été enregistré, à la suite de la détérioration des routes, suite aux activités minières de la société KPMG. Plusieurs cas d'arrestations et des blessés auraient été enregistrés.

d. La cité frontalière de KASUMBALESA

Située à la frontière entre la Zambie et la République Démocratique du Congo et connue pour le commerce transfrontalier avec une population homogène provenant de plusieurs villes du pays, Kasumbalesa connaît plusieurs problèmes dus à l'insécurité causée par les hommes en uniforme qui sèment régulièrement la terreur, sans l'intervention efficace des agents de l'ordre. Plus de 6 cambriolages dans le quartier MUSUMARI et 4 autres dans le quartier Golf et Hewa –bora, ont été rapportés depuis le début du mois d'avril. Comme source d'insécurité on peut mentionner des bandits à main armée ainsi que les enfants en rupture familiale qui seraient auteurs des actes de banditisme dans cette cité du territoire de Sakania.

IV. Méthodologie

Les différents criminels concernés dans les cas susmentionnés opèrent souvent la nuit en groupes de sept à quatorze personnes, et portent sur eux les ciseaux pour couper les garde-voleurs, des morceaux de rails afin de forcer des portes, des torches pour braquer des lumières fortes dans la maison et des matraques électriques pour maîtriser leurs victimes.

V. Nos Recommandations

➤ Au gouvernement provincial du Haut-Katanga :

- De fournir des efforts pour la sécurisation des personnes et de leurs biens sur toute la province,
- De bien gérer les forces de sécurité commises dans les opérations de patrouilles pour traquer les bandits à main armée ;
- De mettre un numéro vert et gratuit à la disposition de la population,
- De mettre un système de GPRS pour détecter la provenance des appels urgents.
- D'appuyer la campagne de lutte contre la détention illégale ou illicite des armes légères et de petit calibre.

➤ A la population et acteurs de la société civile

- De rester vigilant en s'informant régulièrement sur le contexte sécuritaire,
- De prendre des mesures appropriées privilégiant la sécurité personnelle ;
- De collaborer avec les services de sécurité et renseignements, en dénonçant tous les cas suspects.

Quelques Sources :

<http://mediacongo.net/article-actualite-37330.html>;

<https://www.radiokapi.net/2018/04/11/actualite/securite/lubumbashi-echauffourees-entre-habitants-du-quartier-golf-et-policiers>